

Guatemala, Centroamérica

07 de julio de 2025

Número 2250



MINGOB defiende estandarización de armas para la PNC, evaluará compra. MP tiene dos expedientes

36 empresarias centroamericanas culminan con éxito el bootcamp presencial del programa



Últimas noticias
INGUAT inicia la segunda fase de la actualización del Plan Maestro de Turismo Sostenible





MINGOB defiende estandarización de armas para la PNC, evaluará compra. MP tiene dos expedientes

Tras el proceso de compra de 10 mil armas para la Policía Nacional Civil (PNC), por un monto de Q84 millones 996,800, que fue adjudicada el pasado 06 de junio de 2025, a la empresa Mundo de las Armas S.A., donde figuran los hermanos de la ministra de Cultura y Deportes (MCD), Liwy Grazioso, como propietarios.

Lista de Ofertantes					
NT o país	Nombre o razón social	Clasificación	Entidad Adjudicadora	Monto total	Monto Seguro de Cobro
4730024 6459990 ADMEX	MINGOB: BORJEL, GABRIEL ROLDO CABAÑA, LÓRIZ, YANNIN ALEJON PAREJAS, JUAN PABLO	TIJUAN TIJUAN TIJUAN	MINISTERIO DE GOBERNACIÓN MINISTERIO DE GOBERNACIÓN MINISTERIO DE GOBERNACIÓN	84,996,800	84,996,800

La Contraloría General de Cuentas (CGC), emitió recomendaciones, entre ellas, que el evento de compra fuera suspendido.

Bajo la premisa anterior, el ministro de Gobernación (MINGOB), Francisco Jiménez, informó que *"Guatemala necesita instituciones fuertes, bien equipadas y con la capacidad de responder con firmeza ante las amenazas del crimen organizado. Por ello, desde el inicio de la gestión se priorizó el fortalecimiento del equipamiento de la Policía Nacional Civil (PNC)".*

Jiménez aclaró que la compra se enmarca en la política de estandarización adoptada en 2015, la cual establece que más del 80 % del equipo utilizado por la PNC debe ser homologado. *"Esta estandarización implica que los agentes entran, disparan, cargan y reparan bajo los mismos parámetros técnicos. Una misma tolva sirve para varias armas, un repuesto es compatible, y el entrenamiento es uniforme"*, concluyó.



El funcionario aseguró que el proceso de adquisición se realizó acorde los lineamientos legales vigentes en el país, sin beneficiar a ningún proveedor en particular. También, explicó que solo la empresa seleccionada cumplió con los requisitos técnicos y administrativos establecidos, mientras que los demás oferentes no presentaron la documentación requerida.

Con relación a las observaciones técnicas emitidas por la CGC, el Ministro Jiménez destacó que se realizará una revisión conjunta del proceso, para corregir aspectos de procedimientos o incluso suspender la adquisición.

El funcionario explicó que la compra se fundamenta en el artículo 43, inciso c), de la Ley de Contrataciones del Estado, que permite la adquisición mediante proveedor único cuando se justifique la especialización o la estandarización técnica del bien. Aunque se conoció que fueron dos empresas las que participaron.

El Ministerio Público (MP), informó que existen *"dos expedientes, uno a cargo de la Fiscalía contra la Corrupción y el otro a cargo de la Fiscalía contra el Crimen Organizado."*

En las próximas semanas, se podrían conocer los resultados de las investigaciones del MP o bien, si el MINGOB desiste de la compra.

De superintendente de la SAT a embajador de Guatemala en Honduras



El Ministerio de Relaciones Exteriores (MINEX), confirmó que, a partir del 01 de julio de 2025, hay nuevo representante ante la Misión Diplomática en Honduras:

"Marco Livio Díaz Reyes fue nombrado como Embajador Extraordinario y Plenipotenciario de Guatemala en la República de Honduras".



HONDURAS
Dirección: Colonia Lomas del Guirjar Sur, Calle Londres, Bloque B, Lote siete (7) Segunda Etapa, Casa No. 0440 Tequicapa, Honduras (Ingresando por Boulevard Juan Pablo II)
Teléfonos: +(504) 2232-5018, +(504) 2231-1543
Correo electrónico: embhonduras@minex.gob.gt
Página de Internet: honduras.minex.gob.gt
Circunscripción Sección Consular: Departamentos de Francisco Morazán, El Paraíso, Choluteca, Valle, La Paz, Comayagua, Intibucá, Olancho y Gracias a Dios
Fecha de Acreditación: 20/04/2010

FUNCIONARIO: Marco Livio Díaz Reyes
CARGO: Embajador Extraordinario y Plenipotenciario

Díaz Reyes, se despidió de la Superintendencia de Administración Tributaria, luego de 5 años de gestión.

Durante su rendición de cuentas resaltó las metas de recaudación y la modernización a los sistemas de la SAT.



Aunque inicialmente se le consultó si buscaría la reelección, al final indicó que no.

En su lugar fue nombrado, Werner Ovalle, quien fungía como viceministro del Ministerio de Gobernación (MINGOB).

liberal GT
Ecosistema informativo regional



liberalgt.com



Liberal Gt



@GtLiberal

Pauta con nosotros Hp@liberalgt.com



FAO apuesta por el desarrollo rural a través de las cooperativas y la inversión en América Latina y el Caribe

La Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) propone avanzar hacia el desarrollo integral de los territorios y el trabajo con las cooperativas, a través de la inversión, que crea condiciones estructurales para que otra inversión pueda realizarse, y que suelen ser bienes públicos, pero también plataformas (instituciones y gobernanza, datos), capital humano o recursos catalizadores.

En América Latina y el Caribe existen más de 28 mil cooperativas rurales que integran a más de 6 millones de personas, además en muchos casos están compuestas por agricultores familiares. Este modelo fomenta la producción local, genera empleo en zonas rurales y promueve una gobernanza participativa en los territorios.

La FAO reconoce que el cooperativismo es clave para reducir brechas estructurales, fortalecer la seguridad alimentaria, garantizar la sostenibilidad de los sistemas agroalimentarios, impulsar la inclusión económica y promover el desarrollo territorial.

La iniciativa Mano de Mano como catalizador de las cooperativas

Para potenciar el impacto de las cooperativas y acelerar la transformación de los sistemas agroalimentarios, la FAO promueve la Iniciativa Mano de la Mano (MdM).

Esta iniciativa permite la formulación de planes de inversión que contribuyen en aumentar los ingresos, el estado nutricional y el bienestar de las poblaciones rurales en situación de pobreza y reforzar la resiliencia al cambio climático. La iniciativa ha logrado apoyar a los gobiernos en la priorización de inversiones público-privada, en la movilización de recursos y en la articulación entre actores de interés. La región ha movilizado cerca de 1.750 millones de USD entre 2022 y 2024.

En Junín, Perú, se articularon 12 organizaciones de productores con 6 empresas en ruedas, generando negocios por USD 1 millón. -Esto concretó la compra de 600 toneladas de chips y se acordó crear un comité en el Comité de Gestión Regional Agraria (CGRA) para articular programas agrarios.



Otro caso es el de República Dominicana, donde se impulsa la transformación territorial de la Región de Enriquillo, una de las más rezagadas del país, mediante el Centro Agroindustrial Enriquillo Norte, fortaleciendo la conexión entre agricultura y turismo, 33 organizaciones de productores con más de 13,800 productores vinculados a cadenas que abastecen hoteles y cruceros.

En el Día Internacional de las Cooperativas (5 de julio) y el Día Mundial del Desarrollo Rural (6 de julio), la FAO promueve mejor producción, mejor nutrición, mejor medio ambiente y una vida mejor, sin dejar a nadie atrás, fortaleciendo el cooperativismo agroalimentario y la inversión habilitante como motores del desarrollo rural.

Esta apuesta busca cerrar brechas y avanzar hacia los Objetivos de Desarrollo Sostenible en América Latina y el Caribe con inclusión, eficiencia, resiliencia y sostenibilidad, porque las cooperativas construyen un mundo mejor.

Para conmemorar estos días, en Ecuador, la FAO realizará el evento "Cooperativismo y Nueva Asociatividad, perspectivas desde territorio" junto a la Unión Europea, productoras y productores participantes del Proyecto Paisajes Andinos en Cotopaxi, docentes y estudiantes del Instituto Superior Universitario Cotopaxi, y funcionarios de gobierno, entre otros actores. En Uruguay, la FAO realizará el 5 de julio el diálogo "Las cooperativas y la transformación del sistema agroalimentario" junto Instituto Nacional del Cooperativismo y donde participarán referentes del gobierno en este tema, Cooperativas Agrarias Federadas y la Comisión Nacional de Fomento Rural.

Alianza Regional: la Organización de las Naciones Unidas (ONU) declaró 2025 como el Año Internacional de las Cooperativas, para destacar su papel clave frente a desafíos como la seguridad alimentaria, la inclusión y el desarrollo rural.

En noviembre de 2024, la Oficina de la FAO para América Latina y el Caribe firmó un Memorando de Entendimiento con la Alianza Cooperativa Internacional (ACI) para fortalecer el cooperativismo agroalimentario durante los próximos cuatro años en la región.

El Memorando de Entendimiento establece cinco líneas de acción prioritarias de trabajo entre las que se incluye movilizar recursos para fortalecer el modelo cooperativo en la región, promover la adopción de la Ley Modelo sobre Cooperativas Agroalimentarias del Parlamento Latinoamericano y Caribeño (Parlatino), expandir el conocimiento sobre cooperativismo en la región, fomentar la cooperación entre cooperativas e impulsar formas asociativas innovadoras.



INGUAT inicia la segunda fase de la actualización del Plan Maestro de Turismo Sostenible

Continúan los esfuerzos por parte del Instituto Guatemalteco de Turismo (INGUAT), para la actualización del Plan Maestro de Turismo Sostenible, mediante el cual consulta a las comunidades y territorios para conocer sus necesidades y oportunidades para incluirlos en el proyecto.

Del 7 al 18 de julio, Guatemala da un nuevo paso hacia la construcción de un modelo turístico más justo, participativo y sostenible, con el inicio de la segunda fase del proceso de actualización del Plan Maestro de Turismo Sostenible 2026-2036, informó el INGUAT.

Esta etapa se desarrollará con el apoyo técnico de la Organización de Naciones Unidas (ONU) Turismo, mediante recorridos en todos los departamentos del país, para consolidar una visión nacional construida desde los territorios y por sus propios protagonistas.

Durante los Talleres Participativos de Formación Estratégica, representantes del sector público, empresarios, emprendedores, académicos, autoridades ancestrales, organizaciones comunitarias y otros actores clave de la cadena turística, trabajarán de forma conjunta para definir la visión turística de cada comunidad, el posicionamiento estratégico del país como destino y los programas turísticos que se impulsarán en la próxima década.

Esta es la primera vez en la historia del turismo nacional que todos los actores implicados en la actividad turística, incluyendo comunidades receptoras, tejedoras, artesanos, autoridades indígenas y ancestrales, pequeños y medianos empresarios, forman parte activa en la construcción de esta hoja de ruta. Antes, los planes estratégicos se diseñaban principalmente desde la visión de los sectores público y privado, según lo compartió en su oportunidad el director general del INGUAT, Harris Whitbeck.

El objetivo central del Plan Maestro es orientar el desarrollo turístico de Guatemala bajo principios de sostenibilidad, equidad territorial y cohesión social, fortaleciendo al turismo como motor de desarrollo económico, social, cultural y ambiental.

La actualización del plan contempla cuatro fases.



La primera fase, realizada entre abril y mayo, consistió en talleres de análisis de situación territorial que permitieron conocer la realidad del turismo en todos los departamentos del país. A partir de esos insumos, se desarrolla ahora la segunda fase, centrada en la definición de estrategias locales y sectoriales. En septiembre se llevará a cabo la tercera fase, que definirá el modelo de implementación, y en diciembre de este año se presentarán los resultados finales y se aprobará oficialmente el nuevo Plan Maestro.



@gtLiberal

Contáctenos: hp@liberalgt.com



Liberal Gt

Ante la iniciativa S.O.S. presentada por oficialistas, el presidente Bernardo Arévalo emitió postura



El diputado oficialista David Illescas presentó recientemente, el proyecto de iniciativa de ley Solución a Obras Suspendidas (S.O.S.) por procesos judiciales.

Según, el legislador, la propuesta busca que si una obra “esta paralizada por un juicio, otra institución pública puede entrar de forma temporal a terminarla, esa es la parte importante, a terminarla. Sin necesidad de crear más burocracia ni detener el proceso judicial que ya está en marcha”.

Según se informó los principales ejes de la iniciativa de ley son:

- Foco en personas: Escuelas sin terminar, hospitales bloqueados, polideportivos abandonados.
- Solución real: Un marco legal para avanzar en las obras sin perjudicar procesos judiciales.
- Impacto nacional: Recuperación económica y acceso a servicios básicos.

Con relación a los procesos administrativos, Illescas, señaló que la manera en la que las instituciones ejecutarían las obras para finalizarlas es a través de un nuevo proceso de compras y contrataciones. Sin embargo, inicialmente se indicó que podrían participar las entidades del Estado.



El presidente Bernardo Arévalo indicó que la idea de la iniciativa S.O.S. es contar con un mecanismo de desjudicialización que permita que los proyectos de construcción de obras no sean bloqueados.

Recientemente, el ministro de Comunicaciones, Infraestructura y Vivienda (CIV), Miguel Ángel Díaz, informó del caso del Puente Belice II y que había iniciado según la resolución de la Corte de Constitucionalidad (CC), y en plazo de 90 días, deberían presentar una posible solución para su ejecución.

¡QUÉ VIVAN LOS NIÑOS!
AYUVI
SALVANDO NIÑOS CON CÁNCER

Adriana - Linfoma

CARRERA 5K y FAMILIAR 10K
Xela

Donación: Q120

Domingo 27 de julio - 7 hrs.
Salida y Meta: Plaza Japón
Carrera 10K - Competitiva

¡Corre junto a tu mascota con la pañuelita oficial de la carrera familiar!

Donación: Q145
(Kit + Pañuelita de mascota)

¡Tendremos actividades para toda la familia!

KIT
Incluye playera, mochila, número/dorsal y medalla

(Imágenes con fines ilustrativos)

“¡Qué Vivan los Niños!” regresa a Xela para dar esperanza a los niños con cáncer

Fundación Ayúdame a Vivir (AYUVI) anuncia con entusiasmo una nueva edición de la carrera familiar “¡Qué Vivan los Niños!” en Quetzaltenango, un evento solidario que se ha convertido en una tradición en la ciudad. Este año, la carrera se llevará a cabo el domingo 27 de julio, a partir de las 7:00 a.m., con salida y meta en la emblemática Plaza Japón.

Desde hace nueve años, esta carrera ha reunido a familias completas, corredores amateurs y atletas profesionales, todos con un mismo propósito: brindar esperanza a los niños guatemaltecos que enfrentan el cáncer. En esta edición, los participantes podrán elegir entre recorridos de 5 y 10 kilómetros, que los llevarán desde Plaza Japón hasta el Parque Intercultural y el Zoológico Minerva, retornando por la Avenida Las Américas hasta completar el circuito.

Cada participación representa una oportunidad de vida: al ser una carrera familiar, la invitación está abierta a personas de todas las edades. Con una donación de Q120.00, los corredores recibirán un kit que incluye una playera, mochila, número y medalla; para quienes deseen correr acompañados de sus mascotas, se ofrecerá una opción especial de Q145.00, que incluye una pañuelita oficial.

Las inscripciones ya están habilitadas a través del sitio web oficial de AYUVI: <https://www.ayuvi.org.gt/es/content/carrera-familiar-que-vivan-los-ninos>. Además, quienes lo prefieran, también pueden registrarse por medio de las redes sociales oficiales de la fundación. Para las personas que no puedan correr, pero deseen apoyar, AYUVI pone a disposición el programa Padrinos de Esperanza, que permite realizar donaciones mensuales o puntuales, sumándose así a la misión de transformar la vida de los pacientes pediátricos del país.

“Hacemos un llamado a toda la población de Quetzaltenango para que este domingo 27 de julio, juntos, sigamos brindando esperanza de vida a los niños que hoy luchan contra el cáncer. Cada esfuerzo cuenta, cada inscripción salva vidas y cada paso puede marcar una diferencia significativa. ¡Qué viven los niños!”, expresó Luisa Ávila de Castillo, Directora Ejecutiva de AYUVI.

Actualmente, cada tratamiento de cáncer pediátrico tiene un costo aproximado de Q450,000.00, por lo que el compromiso y respaldo constante de miles de guatemaltecos hace posible brindar un tratamiento integral sin costo a niños atendidos en la Unidad Nacional de Oncología Pediátrica (UNOP). La carrera “¡Qué Vivan los Niños!” se presenta como una valiosa oportunidad para unirse a esta causa y contribuir a salvar vidas.



36 empresarias centroamericanas culminan con éxito el bootcamp presencial del programa LEADS Academy for Women

Treinta y seis empresarias centroamericanas culminaron con éxito la semana presencial del programa LEADS Academy for Women, una iniciativa del Centro de Liderazgo Inclusivo y Sostenible (CELIS) de INCAE Business School, en alianza con Corporación Bi. El encuentro se llevó a cabo del 22 al 26 de junio de 2025 en el campus de INCAE en Costa Rica y representó el cierre académico de esta edición, marcando la graduación de las participantes.

Las seleccionadas —procedentes de Guatemala, Honduras, El Salvador y Panamá— accedieron a una beca que les permitió participar en este riguroso programa de fortalecimiento empresarial. Durante el bootcamp, recibieron formación intensiva en liderazgo, persuasión e influencia de la mano experta de la profesora invitada Rocío Pastor, así como mentorías personalizadas.

La semana presencial fue el punto culminante de un proceso formativo de alto nivel, que incluyó sesiones prácticas, mentorías personalizadas, espacios de networking y presentaciones finales ante un jurado evaluador compuesto por líderes empresariales de la región. Además, se llevaron a cabo actividades de integración con empresarias costarricenses que participaron en ediciones anteriores del programa.

“LEADS es una plataforma que acelera el liderazgo femenino en la región. En cada graduación vemos cómo las participantes fortalecen su visión empresarial y su impacto en la comunidad”, señaló Gabriela Lucke, directora de CELIS.

Las empresarias graduadas este año conforman una muestra diversa del emprendimiento regional:

- 15 son de Guatemala, 10 de Honduras, 6 de El Salvador y 5 de Panamá.
- La mayoría lidera negocios que generan entre 5 y 10 empleos formales.
- Más del 28 % de las empresas participantes supera los \$192,000 en ventas anuales.
- 10 empresas exportan sus productos, mientras que 2 están en proceso de hacerlo.
- Los sectores más representados son producción y empaque de alimentos, servicios de alimentación, y moda y textiles.

Con esta nueva generación de graduadas, Corporación Bi reafirma su compromiso con el empoderamiento de las mujeres empresarias de Centroamérica, facilitando junto a INCAE Business School herramientas estratégicas para el crecimiento de sus negocios y su influencia como líderes regionales.



“En Banco Industrial creemos en el liderazgo transformador de las mujeres como motor de desarrollo. Apoyar LEADS es coherente con nuestra visión de una región más próspera y equitativa”, afirmó María José Paiz, Gerente de Fundación Bi y Relaciones Institucionales de Banco Industrial.

En un emotivo gesto de reconocimiento al emprendimiento femenino en Centroamérica, Corporación Bi otorgó un incentivo especial de \$2,500 a cuatro destacadas empresarias de la región. Este homenaje resalta el compromiso, la creatividad y la perseverancia que cada una ha demostrado al impulsar sus negocios y generar un impacto positivo en sus comunidades.

Las galardonadas fueron:

Karla Lorena Ayala, Po by Kylo, de El Salvador
 Desireé Calderón, Forela Bakery, de Guatemala
 Nayeli Moreno, Yojoa Chocolate, de Honduras
 Michelle Dumanoir, Mila & Mimo, de Panamá